
Konsonantische Deklination : σ-Stämme
Substantiva (1)

Sg.

auf -ος,-ους (n)

Pl.

τὸτὸ ψεῦδψεῦδοςος
τοῦτοῦ ψεύδψεύδ--ουςους < -εσεσοςος
τῷτῷ ψεύδψεύδ--ειει < -εσεσιι
τὸτὸ ψεῦδψεῦδοςος
ὦὦ ψεῦδψεῦδοςος

τὰτὰ ψεύδψεύδ--ηη < -εσεσαα
τῶντῶν ψευδψευδ--ῶνῶν < -εσεσωνων
τοῖςτοῖς ψεύδψεύδ--εσιεσι ((νν))
τὰτὰ ψεύδψεύδ--ηη < -εσεσαα

Lüge

γένοςγένος Geschlecht τέλοςτέλος Ende, Ziel
κέρδοςκέρδος Gewinn τεῖχοςτεῖχος Mauer 
πλῆθοςπλῆθος Menge μέλοςμέλος Glied
ἦθοςἦθος Sitte κράτοςκράτος Stärke
ἔποςἔπος Wort μέγεθοςμέγεθος Größe
ἄνθοςἄνθος Blüte μῆκοςμῆκος Länge
θέροςθέρος Wärme πλάτοςπλάτος Breite
εἶδοςεἶδος Gestalt ὕὕψοςψος Höhe
ὄροςὄρος Berg βάθοςβάθος Tiefe
ἔθνοςἔθνος Volk ἔλεοςἔλεος Erbarmen
ἔτοςἔτος Jahr

• sehr viele Beispiele: immer neutrum



Konsonantische Deklination : σ-Stämme
Substantiva (2)

männliche Eigennamen auf -ης,-ους -ῆς,-έους

ὁὁ ΣωκράτΣωκράτηςης
τοῦτοῦ ΣωκράτΣωκράτ--ουςους < -εσεσοςος
τῷτῷ ΣωκράτΣωκράτ--ειει < -εσεσιι
τὸντὸν ΣωκράτΣωκράτηη ((νν))
ὦὦ ΣώκρατΣώκρατεςες

ὁὁ ΠερικλΠερικλῆςῆς
τοῦτοῦ ΠερικλΠερικλέέ--ουςους < -εσεσοςος
τῷτῷ ΠερικλΠερικλεε--ῖῖ < -εσεσιι
τὸντὸν ΠερικλΠερικλέέ--αα
ὦὦ ΠερίκλΠερίκλειςεις

ἈριστοτέληςἈριστοτέλης, ἈριστοφάνηςἈριστοφάνης ,
ΞενοφάνηςΞενοφάνης, ΕὐκλείδηςΕὐκλείδης

• Beispiele: 

ἩρακλῆςἩρακλῆς, ΣοφοκλῆςΣοφοκλῆς, 
ἘμπεδοκλῆςἘμπεδοκλῆς

ΕὐριπίδηςΕὐριπίδης, ἈλκιβιάδηςἈλκιβιάδης,
ΠαρμενίδηςΠαρμενίδης, ΠυθαγόραςΠυθαγόρας,
ἈναξαγόραςἈναξαγόρας

• Viele Eigennamen deklinieren nach der  a-Deklination / masc.

ΘαλῆςΘαλῆς



Konsonantische Deklination : σ-Stämme
Adjektiva  auf -ής,-ές

ἀσθενήςής ἀσθενέςές
ἀσθεν-οῦςοῦς < -εσεσοςος
ἀσθεν-εῖεῖ

ἀσθεν-ῆῆ < -εσεσαα ἀσθενέςές
ἀσθενέςές

m / f n

schwach, krank

ἀσθεν-εῖςεῖς < -εσεσεςες ἀσθεν-ῆῆ
ἀσθεν-ῶνῶν < -εσεσωνων
ἀσθεν-έσιέσι ((νν))

ἀσθεν-εῖςεῖς ἀσθεν-ῆῆ
ἀσθεν-εῖςεῖς

Sg.

Pl.

2-endige Adjektiva auf -ής,-ές
ἀσθενής 22

ἀληθήςἀληθής wahr(haftig)
ἀσεβήςἀσεβής gottlos
σαφήςσαφής deutlich
ἀσφαλήςἀσφαλής sicher
πλήρηςπλήρης voll
ἀμαθήςἀμαθής ungebildet
ἀκριβήςἀκριβής genau
ὑγιήςὑγιής gesund

μονογενήςμονογενής einziggeboren
συγγενήςσυγγενής verwandt
εὐγενήςεὐγενής wohlgeboren, edel

• Beispiele


